
香港文匯報訊 (記者 敖敏輝 廣州報道)

中山大學政治與公共事務管理學院教授、

博士生導師郭巍青表示，今次對烏坎事件的

處理，當局體現了開明、果斷的作風，令事

件在短時間內得以迅速化解。村民的積極配合，亦證

明其非頑固不化、亂生是非。他表示，事實證明，對

於群眾訴求，官員的誠意非常重要，是否重視和尊重

民意、民利，對化解矛盾十分重要。而對於存在的問

題和矛盾，各級政府和官員應有充分的預見性和敏感

性，不能讓問題積累，更不能激化矛盾。同時，烏坎

事件的初步解決，亦再一次證明，傳統維穩模式已不

可取。「政府應從頭反思，放棄依靠警察、武警維穩

的思路。」郭巍青說。

應重視、尊重民意及民利
廣東省體制改革研究會副會長兼秘書長周林生表

示，出現利益衝突，不能採取簡單粗暴的方式，而應

充分重視民眾的利益和訴求。此次，廣東省委副書記

朱明國率工作組抵達陸豐，表明政府誠意，並肯定了

村民的合理訴求，令事情解決趨於明朗化。若當地政

府能以相同心態介入，事件便能更早解決。「為什麼

一定要高官出馬？這表明基層政府還要進一步提高管

理的水平和藝術。」周林生表示，烏坎事件，本是經

濟組織與村民利益的衝突，最後卻演變成政府與村民

的衝突。若當地政府設身處地為民眾㠥想，改變在群

眾中長期形成固有形象，在經濟建設過程中兼顧群眾

利益，則不會令矛盾激化，進而導致群體性事件。

對於中共中央政治局委員、廣東省委書記汪洋「經

濟社會建設一手軟一手硬」的論斷，周林生表示，此

言切中要害。他表示，不僅要平衡經濟建設和社會建

設，政府自身建設亦應加強。他建議，對基層政府組

織，應進行全面系統的培訓，提高對群體性事件處理

的智慧。當衝突出現時，應盡量保持克制，同時關注

民眾訴求，最大限度兼顧民眾利益，滿足合理訴求。

記者看到，22日，對於烏坎事件的處理，廣東省委

政法委在其官方微博上引用毛澤東的論述：「解決人

民內部矛盾，不能用咒罵，也不能用拳頭，更不能用

刀槍，只能用討論的方法，說理的方法 ，批評和自我

批評的方法，一句話，只能用民主的方法，讓群眾講

話的方法。」廣東省委政法委表示，烏坎事件，因村

民質疑村幹部貪污徵地款引發，屬人民內部矛盾，無

疑適用以上原則。

朱明國：公正公開處理烏坎問題
看望村民重申民意為重 不追究大多數群眾過激行為

■馮廣發八旬高齡，仍與工人留
守破落悶熱的生產線工作，在宿
舍與民工同住。 網上圖片

■烏坎村村民21日在路邊等待省工作組進村。 路透社

■朱明國強調工作組將依法依規，公平、公正、公
開、穩妥處理好烏坎問題。 資料圖片
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東莞港商欠債500萬「走佬」

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）中央黨報
《人民日報》昨日針對廣東陸豐烏坎事件發表時評指
出，中國當前正處於社會轉型期，有利益博弈並不可
怕，有了這種博弈，才能讓整個社會處於動態穩定之
中。

解決問題關鍵 在群眾利益
文章指出，此次事件，基層政府的最初失誤在於，未

正視村民合理的利益訴求。要減少社會矛盾的觸點、降

低燃點，必須將社會管理擺在更重要的位置。
這篇題為《「烏坎轉機」提示我們什麼》的文章，在

開篇提到，烏坎事件近日迎來轉機，一度情緒激烈的當
地村民趨於平和。文章指出，從烏坎事件來看，村民的
訴求點和轉折點均在利益。今年9月，部分村民的頻頻
上訪就在於對村幹部處置土地、財務、換屆等問題的不
滿，若及時抓住利益訴求點，事發前認真傾聽、公正評
判、果斷解決，就不會小事拖大、層層升級，演變成群
體性衝突，烏坎事件也就會呈現不同走向。文章認為，

在面對具體矛盾衝突時，把握了群眾利益的訴求點，也
就把握了問題解決的關鍵點。

地方政府應有高度的大局意識
文章表示，今天的中國正處於社會轉型期，經濟社會

在不斷前行中不可避免地積累了一些矛盾，導致利益主
體多元化、利益訴求多樣化、利益衝突顯性化，不過，
有利益博弈並不可怕。有了這樣的博弈，才能更好地平
衡利益、協調關係，讓整個社會處於動態穩定之中。文

章強調，群眾固然不能「有訴求就過激，一過激就違
法」，再合理的訴求也要在法律框架下解決，而基層政
府亦不能把本屬正常的訴求表達，用「堵」和「壓」使
之演變成過激對抗。
文章指出，烏坎事件中，基層政府最初失誤就在於未

正視村民合理的利益訴求，結果導致理性上訪升級為過
激行動。
文章認為，近年來發生的諸多群體性事件，其實質大

多源於群眾利益訴求得不到紓解和滿足。這說明，面對
群眾的利益訴求甚至是矛盾衝突，地方政府要有高度的
大局意識。
文章最後強調，「烏坎轉機」告訴我們，要減少社會

矛盾的觸點、降低燃點，必須將社會管理擺在更重要的
位置，解決好群眾利益問題。

香港文匯報訊（綜合記者敖敏輝及新華社

22日報道）22日下午，負責處置烏坎事件的

中紀委委員、廣東省委副書記朱明國來到陸

豐市烏坎村看望當地村民，並向村民重申

「堅持民意為重」、「群眾主要訴求合理」、

「不追究大多數群眾的過激行為」，強調工作

組將依法依規，公平、公正、

公開、穩妥處理好烏坎問題。
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人民日報：基層政府未正視合理訴求

據新華社22日電 廣東省汕
頭市海門鎮因反對新建燃煤電
廠而引發的聚集事件22日仍在
持續，深（圳）汕（頭）高速
公路海門收費站仍然封閉。
當天上午9時左右，記者在

現場看到，收費站入口處有大
量警察，不過沒有人員聚集。
從中午開始，陸續有人員往海
門收費站附近的加油站聚集。
到下午2時左右，記者在現場
看到有約200人聚集。記者沒
有看到警民衝突和人員死傷。
海門鎮所在的汕頭市潮陽區區
委書記陳新造22日下午表示，
事件至今沒有造成一人死亡。
當天中午，記者前往群眾反

映的新建電廠——華電豐盛汕
頭發電工程項目位於海邊的廠
址看到，除立有一塊奠基碑
外，現場無任何建築，也沒有
開工的跡象。
汕頭市環境保護局環境監察

分局局長鄺鍵說，新電廠今年
才獲得國家能源局批准進行包
括環評在內的前期工作，目前
環評尚未完成，項目可行性研
究也在進行中，因此並不像村
民說的已經開工。陳新造說，
新電廠上馬一定要環評通過，
並獲得海門群眾的同意。
據當地政府介紹，21日晚

間，警方將參與打砸的5人行
政拘留。

官方：項目暫停上馬
香港文匯報訊 (記者 敖敏輝

廣州報道) 22日，當地政府就
此事對外發佈通報稱，汕頭市
委市政府高度重視，目前已決
定暫停相關項目上馬，同時積
極向上級有關部門反映，妥善
處理。通報強調，事件沒有造
成村民死亡。
有消息稱，此次海門鎮遊行

聚集事件，一連三日有群眾遊
行，反對在附近興建燃煤發電
廠污染環境，警方同示威者曾
有衝突。22日，繼續有村民在
高速公路一帶聚集，人數最多
時接近一千人。
汕頭市委市政府對外發出通

報稱，事情發生後，汕頭市委
市政府高度重視，主要領導第
一時間趕到現場與群眾對話，
向群眾說明情況，耐心做好現
場群眾的解釋工作，深汕高速
公路於當日下午4時左右恢復
雙向通車。

香港文匯報訊（記者 肖郎平、實習記者 王悅 東莞報道）

有香港「相簿大王」之稱的港商馮廣發，本月初突然失蹤，
估計欠款500萬元港幣，其設於東莞的製品廠「意志高」亦
被即時清盤，600名員工及多位供應商受到影響。當地媒體
報道指，有員工懷疑馮廣發在清盤前將「意志高」的固定資
產轉移至其名下的另一紙品廠內，致使「意志高」賬上資產
不足以賠付員工及供應商，引起員工阻路討薪。

「相簿大王」曾享譽東南亞
據《南方都市報》報道，馮廣發作為法人代表的意志高紙

品廠以及利強紙品廠的部分員工，日前為追討欠薪上街「散
步」，一度造成莞龍路這條交通主幹道大塞車。當地政府於
21日舉行協調會，表示將由當地管理區墊付員工70%的工
資，但遭到員工拒絕。
經當地法院調查，「意志高」共拖欠工資164萬元，但紙

品廠的銀行賬戶上僅有20萬元；此外，由於法院只是接到了
供應商反映「意志高」存在走佬拖欠貨款的申訴，因此並沒

有查封與「意志高」同廠同址同法人代表的利強
紙品廠。有員工就懷疑，馮廣發利用此漏洞，用
「意志高」的名義給員工發工資，向供應商下原
料訂單，再把原料、機器等固定資產全部送往隔
壁一棟樓的利強廠內生產，致使「意志高」無錢
賠付員工及供應商。
據了解，年逾八旬的「相簿大王」馮廣發曾享

譽東南亞，18年前遭侄兒奪權踢出所創立的英發
國際公司後，他利用套現股票的3.8億港元資金
來到東莞開設「意志高」公司，後被其長女蠶食
資金，80高齡仍要親自打理廠務。馮廣發今年7
月前接受港媒採訪時，曾表示會「堅持留守東莞」。

東莞一月內3宗老闆跑路
年關將近，企業生存愈發困難，倒閉、「走佬」事件頻

發。包括馮廣發事件在內，近一月在東莞就發生了三宗大型
企業老闆「走佬」事件，11月18日，東莞比爾電子廠老闆及

其家屬一夜之間走佬了，留下700多名員工及據稱4,000多萬
的貨款欠賬。12月6日，東莞凱雅電子有限公司老闆袁某欠
近50家供貨商的貨款約2,000萬元及140多名工人的80萬元工
資後失蹤。此外，東莞厚街一皮具廠老闆廖某因經營不善拖
欠供應商400多萬貨款以及80多工人數十萬工資，12月14日於
辦公室自焚身亡。

■拿不到工資的工人堵住廠門口討說法。 網上圖片

當日，被拘押的村民張建城已被取保候審，回到村
內。烏坎村村口從本月9日開始設置的路障已於20日晚
被搬開，村內20多家日用百貨店、小食店、服裝店、被
服店、藥品店已正常開門營業。22日恰逢當地人十分重
視的冬至節氣，不少村民燃放鞭炮以示慶祝，村內不時
響起鞭炮聲，頗有節日氣氛。

走訪老年人中心及村民家庭
今年9月開始，廣東省陸豐市烏坎村部分村民因懷疑

村集體土地流失、財務不公開、村幹部違法違紀和村委
換屆選舉不公等問題，連續發生幾起大規模聚集上訪事
件。為盡快解決烏坎問題，廣東省委近日成立省工作
組，開始進村調查村民訴求。
22日下午，近千名烏坎村民在村口鼓掌歡迎朱明國的

到來。烏坎村委會附近掛㠥兩條顯眼的紅底黃字大橫
幅，上面分別寫㠥「擁護共產黨擁護黨中央」和「熱烈
歡迎省工作組進駐我村開展工作」。

「這段時間，烏坎村的群眾生產生活不方便，我們心
裡也很不好受。」朱明國在和部分烏坎村民座談時開門
見山地說：「今天是冬至，我們要來慰問和看望鄉親
們，表達對大家的心意。希望大家過一個好冬至，過一
個好元旦，過一個好春節。」除在村委會和村民座談之
外，朱明國還走訪了村內老年人活動中心和黃少傑、蔡
義育等村民家庭，向村民表達節日慰問，並了解村民的
訴求和期望。

村民自選對話時間地點方式
「朱書記和省工作組的到來，給我們很大的信心，我

們會積極配合工作組，早點把村裡面的問題搞清楚。」
村民黃少傑說。面對近千名烏坎村村民，朱明國手持喇
叭重申了他此前在陸豐市幹部群眾工作大會上強調的
「五個堅持」，並再次向烏坎村民做出承諾，大多數群眾
的過激行為可以理解和原諒，不追究責任。希望廣大村
民不拘時間、不拘形式，積極向省工作組反映情況，配

合早日摸清、解決烏坎村的問題。
朱明國還說，黨和政府與烏坎村民的目標一致，工作

組將依法依規，公平、公正、公開、穩妥處理好烏坎問
題。
村民蔡義育在和朱明國座談時坦言：「希望朱書記

和工作組幫我們村民辦一些公道事，特別是盡快查清
村裡的土地流失情況，讓我們子孫後代都有生存的本
錢。」
「土地就是老百姓的命根子，沒有土地的話村民怎麼

生活？」朱明國承諾，工作組成員將繼續進村入戶向村
民了解情況，村民有權自由選擇對話的時間、地點和方
式，「如果覺得座談不方便，可以單獨約工作組成員
談，要讓群眾講話，讓群眾把話講完，一直到解決烏坎
村目前反映的主要問題。」
一位村民在與朱明國對話交流時說，只要黨委政府和

村民拉近感情、依法依規，就一定能處理好群眾訴求，
「對解決烏坎問題，我們充滿信心」。

傳統維穩模式不可取
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